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Architecture urbaine, gender mainstreaming et impact du féminisme 

Ce travail de thèse explore les possibilités d’une architecture urbaine attentive aux questions de genre, sous 

un prisme féministe intersectionnel. Depuis la fin des années 1990, des expérimentations en ce sens ont 

commencé à devenir de plus en plus nombreuses, à partir de l’exemple pionnier de Vienne, devenue la 

ville de référence par excellence. Cette thèse s’intéresse particulièrement aux expérimentations 

parisiennes, tout en gardant une vision comparative avec des projets dans d’autres villes européennes. En 

tant qu’elles influencent l’architecture urbaine, les politiques publiques et la militance sont aussi explorées, 

au niveau français et italien. Leur apport met en lumière les potentialités de réinvention symbolique et 

matérielle de l’architecture urbaine, basculant du système hétéropatriarcal vers plus d’inclusion et de 

justice spatiale. Les questions de fond de ce travail reposent sur l’influence des théories féministes dans la 

pratique professionnelle des architectes et urbanistes, sur leur rôle dans la transformation des approches de 

la ville et de l’urbanisme, ainsi que dans la transformation des esthétiques architecturales et urbaines. À 

travers une approche méthodologique située, réflexive et interdisciplinaire, issue des disciplines de 

l’architecture et de l’urbanisme, le travail de terrain effectué a eu l’objectif de rechercher des tendances, 

des évolutions et des constantes dans les projets d’architecture urbaine genrée. En tenant compte de 

l’évolution temporelle des mentalités sur le genre, et de la prise de conscience de plus en plus profonde des 

questions féministes, cette thèse se positionne avec une approche critique vis-à-vis du Gender 

Mainstreaming. 

 

Mots-clés : architecture urbaine, féminisme, gender mainstreaming, intersectionnalité, participation, 

militance, politiques publiques, esthétique de la ville. 

Urban architecture, Gender Mainstreaming and the impact of feminism 

This thesis explores the possibilities of a gender-sensitive urban architecture, under an intersectional 

feminist prism. Since the end of the 1990s, experiments in this direction have begun to become more and 

more numerous, starting from the pioneering example of Vienna, which has become the city of reference 

par excellence. This thesis is particularly interested in Parisian experiments, while keeping a comparative 

vision with projects in other European cities. As axes influencing urban architecture, public policies and 

activism are also explored, at the French and Italian level. Their contribution highlights the potential for 

symbolic and material reinvention of urban architecture, shifting from the heteropatriarchal system 

towards greater inclusion and spatial justice. The basic questions of this work are based on the influence of 

feminist theories in the professional practice of architects and urban planners, on their role in the 

transformation of approaches to the city and urban planning, as well as in the transformation of 

architectural and urban aesthetics. Through a situated, reflexive and interdisciplinary methodological 

approach, stemming from the disciplines of architecture and urban planning, the fieldwork carried out had 

the objective of seeking trends, evolutions and constants in the design process of gendered urban 

architecture. Taking into account the temporal evolution of mentalities on gender, and the increasingly 

deep awareness of feminist issues, this thesis has critical approach to Gender Mainstreaming. 

 

Keywords: urban architecture, feminism, gender mainstreaming, intersectionality, participation, activism, 

public policies, aesthetics of the city. 
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